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正解局原创
这几乎是一个举

世难题。
这两天，有个很

热的话题，不知道大
家注意到了没有。

前恒大首席经济
学家任泽平发表了一

篇文章。在文章中，
他就建议，央行多印
2万亿，用10年时间
让社会多生5000万孩
子。

而且要尽快。
其实，逻辑也很

简单，多补贴，多发

钱，大家负担轻了，
自然愿意多生娃。

但信息，往往得
相互结合起来看，才
有意思，才能分出真
假。

这两天，还有一
条很简短的信息：新
加坡生育率跌至10年
来最低。

有多低呢？
总体生育率只有

1.1。
新加坡生娃就发

钱，也就是“婴儿花
红”，第一、二胎能
拿到8000新元（差不
多3.8万元人民币）的
现金补贴，三胎、四
胎补贴更多。

只要你愿意生，
就有钱补。

但实际情况呢？
生 育 率 创 下 1 0 年 新
低。

可见，发钱，根
本解决不了生娃的问
题。

而且，现在还有
一个观点：大家不愿
意生娃，是因为房价

太高，买不起房。
但 是 ， 我 们 知

道，新加坡的组屋制
度是十分完善的，全
国80%以上的人口住
在组屋里。

就算有了房，甚
至有了大房子，还是
解 决 不 了 生 娃 的 问
题。

李光耀，大家应
该都是知道的。

他是少数可以算
得上政治家的人。

但是，李光耀生
前曾经说过，如果要
我说出哪个问题对新
加 坡 的 生 存 威 胁 最
大，我会说是人口问
题。

但悲剧的是，他
承认：

这个问题我无从
解决，也早已放弃。

新加坡、韩国、
中国香港、中国台湾
与经合组织和世界的
总和生育率对比

先前，我有不少
文 章 已 经 分 析 过 日
本、韩国、法国以及

中国台湾等很多地方
的人口问题。

今 天 不 讲 大 道
理。

就说下李光耀对
提高生育率为什么这
么悲观？他到底是怎
么看待人口问题的？

这 里 有 不 少 地
方，很有启发意义。

今 天 这 部 分 内
容，不少来自李光耀
在2013年8月时出的
书《李光耀观天下》
。这本书出版不到2
年，2015年3月，他
就去世了。

新加坡是李光耀
一手立国的。他在书
里回忆道，1959年，
他刚当上总理的第一
年，新加坡有6.2万个
婴儿出生。

但是，2011年，
新加坡出生的婴儿已
经下降到39654人。

现在，新加坡一
年的新生儿数量勉强
保持在3万出头。

但实际上，新加
坡的总人口呢？1957
年时，不到145万，
现在将近570万。

总 人 口 翻 了 几
番，但是每年新生儿
的数量却大幅下滑。

1970年代，新加
坡曾经推行过“两个
就够了”的计划生育
政策。

但 是 ， 不 到 2 0
年，李光耀就发现了
问题，迅速停止了计
划生育政策，开始鼓

李光耀去世前为何绝望：
这个问题 他解决不了(上)

李光耀
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新加坡的一处组屋


